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"主持人#

阿 竹

"嘉 宾$

孟祥瑞

培训师

赵汉云

公益机构负责人

!"#$%

私企文员

苏 珊

全职妈妈

程 欣

私企高管

! ! ! !主持人!&'后女孩 !"($%从学

校毕业有两年多了! 家在北方的

她!一个人在上海工作生活!需要

懂得的事情!比一直生活在爸爸妈

妈身边的同龄人多很多"听说你是

公司里最会过日子的一个#

#$%&'! 作为一个学经济的摩
羯座，在用钱的问题上，可能的确
会比较理性吧。我初二就离开父母
在外求学了。我父母也不是按月给
我寄生活费，而是一次把一个学期
的生活费都给我。这就需要我自己
合理地分配好每个月的花销。我总
是很清楚自己手里有多少钱，能花
多少钱。

主持人!平时怎么分配自己的钱#

#$%&'! 每个月固定的开销是
租房、吃饭、交通和通讯。上海的房
租不便宜，我对房子的要求不高，
安静舒适即可，它对我来说除了晚
上睡觉外，就是储物的功能。我是
租了一对老夫妻的房子，和房东生
活在同一屋檐下，有一个自己的房

间。对我来说，这样很安全，负担也
比较轻。

和很多年轻人一样，我也喜欢
电子产品。但是，如果一次性花四五
千元买一件东西，对我来说是个比
较大的开支。我专门办了一张信用
卡，用于偶尔购买比较昂贵的东西，
刷卡消费后我会采用分期付款的方
式，这样可以保证我的现金流。

主持人! 感觉在你们公司里!

你是穿着很时尚的一个!是不是在

衣着方面会有不少的花费#

#$%&'!这部分并不多。我买衣
服一般都是到小店或者网店淘宝。
外面流行什么我不关心，我只挑合
适自己的，不会跟着流行买衣服。
更不会去买那些昂贵的奢侈品。我
比较舍得花钱的是让自己吃得营
养一点，还有是在保健方面。我的
那个房间里，几乎有一半的地方都
被各种保健器具占据着，包括按摩
器、泡脚的木桶、电子针灸器等一
应俱全。我的理念是，情愿花钱为
健康加分，也不要把钱花在治病买
药上。我能够照顾好自己，就是最
有价值的事情。
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! ! ! !主持人!孟祥瑞说自己的节俭习惯!是

从做$房奴%开始的& 具体有怎样的变化#

孟祥瑞! 刚刚从学校毕业开始工作的
那几年，花钱挺厉害的。那个时候，下午三
点左右，就会有一群朋友在网上互相商量，
下班以后去哪里吃饭。平均每两三天就会
在外面吃饭、泡吧一次，像外滩的那些消费
比较高的酒吧什么的，都经常会去。因为社
交活动频繁，而且去的场合也比较高档，衣
服配饰当然不能差，买衣服一次花上几千
元也是有的。
买房子是家里出的首付，我自己还贷。

那个时候开始，我在日常的花销上就开始
注重节俭了。不再频繁地出去吃饭泡吧了。
买东西的时候更多考虑性价比，比如买衣
服基本上在商场大促销的时候买，也不会
买很多。西装外套一年买一两套就好，衬
衫、领带会适当买几件。在外面吃饭，大多
数是控制住人均消费 !"元的水平。和女朋
友一起也不用每次都吃大餐，有时候吃生
煎包子也很有味道。
当然，有一点我是要强调的，我的节俭

主要是把钱花得更有性价比，而不是把自
己的生活质量搞得一塌糊涂。曾在网上看
到有人写如何省钱，比如，每餐控制在 #"

元的标准，还有更极品的人，为了省掉买礼
物的钱，在圣诞节之前找茬和女朋友分手，
节日过后再复合。这些做法是我看不上的。
平时，和女朋友一起可以吃生煎包子，但
是，在重要的纪念日，该花钱吃大餐，我不
会抠门的。节俭不是不花钱，做守财奴，而
是不浪费。

主持人! 已到而立之年的孟祥瑞要开

始考虑婚事了!现在的婚礼花费越来越高!

在这件大事上!你怎么筹划的#

孟祥瑞!结婚是一辈子一次的大事情，
该花的钱是要花的，该有的当然要有，但
是，我希望的是“新，奇，特”。我们会逛婚博
会，购买需要的东西，也向一些已婚的朋友
讨教过经验，有些东西可省则省，比如，订
婚纱照的时候，影楼会打包卖给你一些豪
华相册，据已婚的朋友的经验是，这些最多
在婚礼上给亲朋好友翻看一下，之后都不
会再拿出来翻看，可以把数量压缩到最少。
至于婚礼仪式，我们现在计划的是“汉式婚
礼”，穿汉服，行古礼，会很特别的，但不会
花费高昂的费用。

主持人!你很强调!该花的钱要花!还

有什么是你觉得必须花的#

孟祥瑞! 我每年会留出两三万元用于
“投资”自己———这笔钱主要是花在学习、
进修上。在花费上节俭，是为了提高生活质
量而做调控。进修、学习是为获得更好的个
人发展而必不可少的投入。

主持人的话

" "

自去年岁末!

一股节俭的新风吹
遍神州" 物资匮乏
的年代! 人们不得
不节衣缩食! 舍不
得吃舍不得穿!在
物质丰富的今天!

重提节俭! 注重的
是不铺张浪费" 都
说现在的年轻人没
有吃过苦! 只知道
#败家$!其实!他们
有自己精打细算的
方式! 只是有的时
候和老一辈人不太
一样%

! ! ! !主持人! 赵汉云所在的机构是非盈利机

构!为了节约办公经费!同事们一个个都很懂

得精打细算& 能不能和我们分享一些经验#

赵汉云!我们机构的工作中，有很重要的
一块内容是举办社区活动，所以，会需要买一
些活动中使用的物品。项目资金有限，我们的
工作人员会对要购买的东西进行比价，由于
购买量较大，为了节省车费和人力，常常是通
过网络购买。在几个较为固定的购物网站间
进行比较。有一次，我们购置活动所需物品时
正赶上某购物网站搞促销，买 $%" 元减 $"

元，但是一张订单只能享受一次减免优惠。于
是工作人员不厌其烦地将所需的物品分成几
十张订单进行订购，省了近 &%'的费用。我们
还会利用各种商店、超市促销活动，例如上海
前年出了一张红利卡，每周都有几十款商品
低于一般售价的 (%'左右进行销售，办一张
卡的成本只要 &%元，但是节约下来的费用非
常可观的。
此外，去超市买东西的时候，付现金和刷

卡也是有讲究的。就拿那个红利卡来说，享受
优惠的商品价格末尾往往都是 )分，而不同的
超市，惯例也不同。去小超市一般是往前进一
位，例如最后是 &分，如果你付现金，就等于是
多支出了 )分。如果是刷卡，那么就是精确到
分。大超市或者商场，出现分值的话，用现金就
自动舍去角后的分值，如果刷卡，就实打实地
支付到分，这时候，刷卡其实是多付了钱。

主持人! 果然在细微处省钱的门道有不

少&我们会批评那些买东西$只挑贵的不挑对

的%!像你们机构如此精打细算!是不是买东

西$只挑便宜的%#

赵汉云!有一点要说明，在精打细算这个
事情上，并不是最便宜的才是最好的。我的观
念是，绝不能够只挑便宜的，而是要挑性价比
高的。例如打印机，最便宜的是喷墨打印机，
缺点是速度慢质量差，而且一个墨盒只能打
一定的量，算下来单位成本很高。激光打印机
比较贵，可速度快，打印质量好，但硒鼓的价
格较贵，在 *%%+!%%元之间。我们的办法是彩
色的用喷墨打印机，而且是要带大容量墨仓
的，一个墨仓可以不断加墨，这样就节省了购
买墨盒的钱。黑白的材料就用激光打印机打，
硒鼓用完后可以自己买碳粉加，这样比请外
面的人来加粉还便宜。具体为硒鼓加粉的方
法，在网上搜索一下，就可以依图所示操作。
如果遇到大量的印制工作，就直接交给外面
的复印店来做。高校周围有很多低价的复印

店，一张 ,*纸正反面
复印的价格最低不到
&角，虽然比打印质量
差一些，但是节约了设
备的损耗和时间。
主持人!办公室的用

纸也是一个比较大的开

销吧#

赵汉云!在我们的办
公室，纸张的使用是有区
分的，一般的调查问卷，
用比较差的 ,*纸，内部
文件用 -%克的纸，对外
的正式文件用 .% 克的

纸，如果是制作标书类的重
要文件，会用更好的进口纸浆的
纸。但我们不会请广告公司帮我
们做标书，那样一本标书的价格
非常高，须知再好的标书也不会
在评标时加分，重视内容才是关
键。

! ! ! !主持人! 苏珊是位全职妈妈!

在美国生活很多年后回到了国内!

两个女儿现在都在国外读书&出国

又回国!你觉得自己在消费上面有

变化吗#

苏珊!我去美国后在买衣服上
受到美国人的影响，会比在国内时

要求更多。以前是够穿就行，在美
国呆久了，就会追求漂亮和自己的
风格。在美国，会发现自己需要置
办适合各种场合的服装，休闲的、
听音乐会的、健身的、半正式、正式
场合的……会很讲究。西方人特别
讲究在每个场合表现得体。但是，
这些并不意味着要付出很高昂的
代价。
两个女儿从小在美国长大，也

有着和美国的年轻人差不多的思
想观念。在美国，年轻人每开一个
派对都会动一番心思准备衣服，每
年两三次的大型舞会一定会买新
裙子的。她们知道省钱，不会大手
大脚。姐妹俩常常互借衣裙穿。

主持人!我们常常听到这样的

说法! 很多中国人追捧的奢侈品'

名牌!在它们的原产国并没有那么

受热捧"大多数西方人对奢侈品兴

趣不大"对于年轻的女孩来说也是

这样吗#

苏珊!美国的女孩很会精打细
算，蛮聪明的。她们室友之间也常
互相借衣服穿，还会去折扣店或者
各种免运费的购物网站淘便宜又
好看的衣服，相互之间还会交流这
些信息。她们不会因为衣服的牌子
和价格低廉，或者来自折扣店而觉
得没面子，相反，会为自己用很少
的钱搭配出很好效果而自豪。国内
很受追捧的那些名牌，她们做学生
时根本不碰。大女儿工作了几年后
重回校园攻读 /0,，她现在会告
诉我说，买奢侈品真的很傻。

节俭是为获得更好
的生活质量做出的调控0

精打细算到小数点
后第二位!

分期付款买
大件，兼顾现金流$

用便宜衣服
搭配出好的效果
很自豪

1

主动的合理
消费可以更省钱2

! ! ! !主持人!很多朋友眼里!程欣是

个节俭的人"而他却更愿意把这些习

惯与健康的生活方式画上等号"是怎

样的一些习惯既省钱又健康#

程欣!首先，不要有不良嗜好，
比如烟酒、麻将。对于相当一部分
男人来说，烟酒、麻将是不小的开
支，每月少则数百，多则几千元，在
我看来，这还不是全部，抽烟、喝酒
给身体带来的负面作用，早晚会显
现出来，到时候你还要为了这些嗜
好多支出一大笔医药费。不抽烟不
喝酒的生活习惯，当然是健康又省
钱的生活方式。
不要赶时髦，也可以节省许多

不必要的开支。我记得，有段时间
说咖啡因对心血管不好，于是，好
多人花更多的钱就是为了喝不含
咖啡因的健康咖啡。一段时间之
后，又有报道说为了去除天然咖啡
豆中所含的咖啡因，在咖啡的制作
工艺中加入了大量的添加剂，这些
添加剂的危害，远远超出了咖啡因
的危害。还有一阵子流行喝普洱
茶，普洱茶的价格被人为地炒高，

多花了冤枉钱事小，喝到人为作假
做旧的陈年普洱，就既费钱又对健
康不利了。现在，我在外面，瓶装的
饮料除了纯净水，别的一概不喝。

主持人! 程欣还有个观点是!

积极主动的合理消费可以节省开

支!这怎么理解#

程欣!有些消费是你避免不了
的，对于自己必需，而未来又是看
涨的东西，花钱其实就是省钱。
比如，我在需要的时候拍了一

个上海的车牌，大家都知道，最近
上海车牌的最低中标价已经超过
了 .万元。早一个月拍都会比晚一
个月省钱。
我考虑买车的时候，有两种选

择：第一，拍上海牌照，买稍便宜一
点的车；第二，买稍贵的车，上一个
外地牌照。我选择了第一种。其次
是，先买车后拍牌还是先拍牌后买
车。我选择了先拍牌后买车。这样，
我拍牌的时候心态比较好，不会因
为新车等着上牌而心急加价。我是
$%%*年 ##月拍的拍照，当时的价
格是 $1.%%元。买车则是 $%%!年
#月。我想，如果大家都是先拍牌
后买车，车牌的价格恐怕不会涨得
那么快。


